

Precio  
de suscripcion.

En Mahon.-6 rs. al mes, adelantados.-En los demás pueblos de la Isla, 7 rs.-trimestre, 24 rs.

# El Menorquin.

Precio  
de los anuncios.

Los anuncios y comunicados se insertarán á precios convencionales.—Se ofrece rebaja á los Sres. Suscritores.

ÓRGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

¡NO MAS REYES!

(SEGUNDA ÉPOCA.)

¡VIVA LA REPÚBLICA!

Año II.

Mahon, domingo 3 de abril de 1870.

Núm. 202.

Este periódico se publicará todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes á festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 4.  
Horas de oficina para anuncios, de 9 á 4 mañana.

## CORTES CONSTITUYENTES.

A continuacion trasladamos el discurso del Ilustre Ciudadano Castelar pronunciado en la sesion celebrada el 23 de marzo, en apoyo de la siguiente enmienda:

«Los diputados que suscriben tienen la honra de proponer el artículo adicional de la ley de reemplazos la siguiente adición:

Los privilegios que gozan las Provincias Vascongadas de escepcion de quintas serán desde 1871 extensivos á todas las provincias españolas, organizándose el ejército en reservas y milicias provinciales.

Palacio de las Cortes 23 de marzo de 1870.—Emilio Castelar.—Luis Blanc.—Emidgio Santamaría.—Francisco Pi y Margall.—Joaquín Gil Berges.—Juan Pablo Soler.—Eusebio Jimeno.»

El Sr. ERASO: La comision tiene el sentimiento de decir que no puede aceptar la enmienda.

El Sr. PRESIDENTE: El Sr. Castelar tiene la palabra para apoyarla.

El Sr. CASTELAR: Estráñame sobremanera la conducta de la comision, que prometió traer los dos artículos pendientes ya enmendados, y no los ha traído. Estráñame aun mas la actitud indiferente de la Cámara cuando se trata de un proyecto de quintas que divorciará para siempre esta Asamblea del pueblo. Un digno individuo de la comision ofreció á sus electores la abolicion de las quintas; pero fué una oferta platónica, ideal, como si les hubiera ofrecido convertir en limonada el Océano ó sembrar siete lunas con los siete colores del iris en nuestras oscuras noches. Yo creo que promesa obliga, y combatiendo las quintas con todas mis fuerzas cumplo el mandato de la revolucion de setiembre.

Esta cuestion es una cuestion politica, es una altísima cuestion social. Hay tres provincias que no tienen quintas. Si yo prefiriera la igualdad á la libertad, propondría que todas las provincias tuviesen quintas. Mas como prefiero la libertad á la igualdad, sostengo que continúen sin quintas las provincias Vascongadas. Sin embargo, la justicia perfecta es la reunion de la libertad con la igualdad. Y como yo profeso el culto á la justicia, pido que la escepcion de las provincias Vascongadas sea regla general para todas las provincias españolas. La justicia en sus rudimentos mas sencillos nos impone á todos el deber de abolir las quintas, esa odiosa contribucion de sangre que cuesta tantas lágrimas.

Aquí en este asunto, como en todos, hay dos escuelas. Una que cree la democracia necesitada de tutela, y por consecuencia incapaz de obedecer si á la obediencia no se la impele por la fuerza.

Y hay otra escuela, á la cual yo pertenezco, que cree que la democracia está emancipada por nuestras instituciones populares, y por consecuencia, sin necesidad de la sancion de la fuerza; que si la necesitara, demostraría, ó que su emancipacion es

mentira, ó que su gobierno es un gobierno de conquista.

Yo tengo una conviccion profunda que espreso en una fórmula sencillísima. Donde hay mucho ejército, hay poca libertad; donde hay mucha libertad, hay poco ejército. Ejemplo: Suiza y los Estados Unidos. Todos los pueblos libres, sin esceptuar el pueblo inglés, creen que la libertad es incompatible con un ejército forzoso.

La idea de que es imposible la sociedad moderna sin ejército numeroso, me recuerda la idea helenolatina de que era imposible la sociedad antigua sin numerosa esclavitud. De aquí la caza de esclavos, enviados unos á trabajos forzosos y perpétuos, y otros á divertir á sus señores en los espectáculos del Circo. ¡Cuántas veces uno de aquellos infelices que creían muerto cuando solo estaba moribundo, alzabase en el espoliario, reanimado por el fresco de la noche, y enviaba, de pié sobre su propia sangre coagulada sobre los cadáveres de sus compañeros, una maldicion á la soberbia Roma! Y aquellas maldiciones condensáronse como una nube apocalíptica en torno de Roma, y de esa nube bajaron los ángeles esterminadores, los germanos, los bárbaros, que fueron los vengadores de sus padres, los vengadores de los esclavos.

La sociedad antigua que era una sociedad guerrera, fué a la disolucion por sus esclavos. La sociedad moderna, que es una sociedad industrial, va a la bancarrota por sus soldados. No hay pueblo que no se halle abrumado bajo el peso de su deuda. No hay presupuesto que no se cierre en déficit. Y la deuda se explica por la guerra, y el déficit se explica por el ejército.

Yo comprendo la idea que tan elocuentemente espresaba hace pocas noches el Sr. Alvareda defendiendo el ejército. Para él esa institucion es como un gimnasio donde los cuerpos se robustecen y adquieren esa viril salud, sin la que la vida es como una convalecencia continua. Renunciar al combate, yo lo declaro es renunciar á la vida. El universo me parece un poema guerrero; la inteligencia no se escusa de esta ley, puesto que se desarrolla en grandes contradicciones; y en la cima del Cosmos está sentada la muerte, que azuza unos seres contra otros seres para que se cumpla por un conjunto de mútuas destrucciones la ley suprema de la transformacion universal.

Yo no quiero convertir al hombre, quitando de la vida el anhelo por lo perfecto y la penosa investigacion de la verdad, que en el fondo es un combate; yo no quiero convertir al hombre en el sultán del universo, embriagado por el placer que le enerva y que le envilece.

Pero yo creo que hay un ejercicio mas saludable que el ejercicio de la guerra, y hay una lucha mas fortalecedora que la lucha en los campos de batalla. Para las sociedades antiguas, que no creían en el trabajo, la guerra era una necesidad imperiosa. Pero nosotros que tenemos el vapor en nuestras manos; que escribimos con las chispas del rayo, no arrancado por el antiguo Prometeo á los cielos; que fabricamos túneles sobre cuyas ciclópeas bóvedas pa-

san los barcos de todas las naciones y las mareas del Océano; que abrimos los Alpes para enviar al través de sus graníticas moles los productos del comercio; que desafiando todos los elementos hundimos en los senos del Atlantico un cable por el cual tenemos, como una fiera domesticada, atado á nuestras manos el mar que nunca se atrevieron á explorar los antiguos; nosotros podemos muy bien cambiar la espada sangrienta de la guerra por el cincel escultórico del trabajo.

Estas consideraciones harán decir á muchos que yo desec la disolucion del ejército. A falta de otras cualidades, nadie podrá negarme con justicia la franqueza. Yo en politica me inspiro en la razon especulativa y en la razon práctica. Yo mido la línea de lo ideal y la línea de lo posible. Yo no creo posible hoy la disolucion del ejército. Pero yo creo necesaria; yo creo urgentísima su transformacion. Lo que no puede continuar es el sistema de quintas, sin esponernos á grandes y terribles catástrofes: que no hay catástrofe tan grande para una Asamblea de sufragio universal, para un poder democrático, popular, como perder la confianza del pueblo. Y las quintas, señores diputados, las quintas os harán odiosos á la nacion española.

Yo tengo una conviccion tristísima: la conviccion de que la palabra humana para nada sirve en estas Asambleas. Si de algo sirviera, los discursos pronunciados por la minoría republicana os hubieran persuadido, porque han demostrado que las quintas interrumpen la vida del trabajador, desgarran infinitos corazones; siembran la tristeza en los pueblos; son fomento de grandes inmoralidades; separan las provincias exentas del resto de las provincias españolas, con menoscabo de la unidad nacional; mantienen vivas las rivalidades, las envidias entre las clases sociales, con menoscabo de la paz pública; porque mientras que la madre rica redime á su hijo con el valor de la mas pequeña de sus joyas, la madre pobre, que lo ama tanto, que tanto lo necesita, ve el hijo de sus entrañas irse del hogar, irse de su corazón; y no hay dolor en el mundo como el dolor de una madre. No digais que mantenemos vivas las envidias, los celos entre los ricos y los pobres. Quien mantiene tal germen de intranquilidad sois vosotros; si, vosotros que traéis esas bárbaras leyes.

El Sr. Marquina, con grandes consideraciones que yo le agradezco, me decía que reina una contradiccion perpétua en mi manera de considerar el ejército. El año pasado, segun S. S., apoyaba yo el ejército voluntario, y este año lo combato. Yo explicaré esta contradiccion, que solo es aparente. Divido el ejército en forzoso, que no lo quiero nunca ni para ningun pueblo; en voluntario, que tampoco lo quiero, porque es muy ocasionado á convertirse en pretoriano, y que sin embargo prefiero al ejército forzoso; y por último, en ejército de ciudadanos, ejército nacional, que es un ejército, y cuyo modelo encuentro en una República federativa, en Suiza.

Este ejército en tiempo de paz está en su casa y deja la defensa de la sociedad contra los malhecho-



res á la policia municipal, á la policia judicial, á los gendarmes, á la guardia civil. Solo cuando la patria pelagra, cuando su independencia está amenazada, corre á las armas y salva la honra y la independencia de la patria. Ese es un ejército, y ese ha de ser el ejército del porvenir en Europa.

Hablamos mucho de nuestras gloriosas tradiciones, y no sabemos recordarlas. El ejército nacional en España es una gloriosísima tradicion. Estended los ojos por las grandes batallas que en la Edad media levantaron desde los riscos de Covadonga hasta las playas de Tarifa el suelo querido de la patria. En todas ellas habia ejércitos reales, ejércitos señoriales; pero habia tambien un núcleo poderoso de ejércitos populares. Recordad, si no, la mas gloriosa entre todas esas batallas, la batalla de las Navas, que cortó la inundacion de los Almorávides. A ella asistieron milicias de Soria, de Toledo, de Segovia, de Valladolid, de Atienza y de otros pueblos. Aquellos municipios libres daban soldados ciudadanos, con jefes por ellos nombrados, a la sublime obra del sangriento rescate de la patria. Así cuando los reyes sustituyeron á esos ejércitos sus ejércitos permanentes, y los caudillos populares subieron en Villalar al patíbulo, las Cortes, los jurados, los municipios; toda la idea liberal sucumbió, y pudo impunemente estender la monarquía absoluta su lepra cancerosa por nuestra conciencia.

Pero todavía tenemos tradiciones de ejército nacional mas vivas y mas cercanas. No eran otra cosa, no eran sino el germen de ejército, nuestras milicias provinciales, fundadas en el siglo XVIII. Dudar en todas partes de los ejércitos nacionales, me parece un error contra la razon universal; dudar aquí, dudar en España, me parece un crimen contra la patria. El mundo ignoraba que existiera aun la guerra de los pueblos. Parecia un recuerdo clásico relegado al culto de la antigua belleza en las escuelas literarias. Federico de Prusia y todos los grandes tácticos no habian contado con eso. Pero registrad las grandes obras militares de nuestro tiempo, sobre todo la obra alemana de Rostow, catedrático de táctica en Zurich, y allí encontrareis que nosotros hemos revelado al mundo la guerra de los pueblos en nuestra Iliada de la independencia.

Y lo que todo el mundo sabe lo ignora una Asamblea española; y lo que todo el mundo dice, se olvida, al reorganizar nuestro ejército, en este recinto. Napoleon habia llegado al completo desarrollo de su génio guerrero desde 1800 á 1808. Todos los ejércitos que habia opuesto á su rápida táctica la táctica prusiana, y á su idea revolucionaria el derecho divino de los reyes, todos habian sido rotos y vencidos por la superioridad de su génio. En un mes humilló á Prusia; en tres meses á Austria. La táctica de Carnot, perfeccionada por el génio de Bonaparte, habia hecho estos milagros; y Europa entera estaba á merced de esa táctica, rápida, ofensiva, en armonía con el carácter francés y con el tempestuoso entusiasmo de sus ejércitos.

Pero ¿dónde se estrelló esa táctica? ¿Dónde fueron sus cálculos burlados y deshechas sus reglas matemáticas? Allí donde Napoleon, en vez de encontrarse con ejércitos de reyes, se encontró con ejércitos de pueblos. Y como este encuentro lo tuvo en España, aquí, aquí fué humillado su génio, y en nosotros aprendieron los pueblos á vencer á los conquistadores y á los tiranos.

Todas las ventajas estaban por él; todas las desventajas por nosotros. El se habia llevado á nuestros reyes, que nos mandaban obedecerle: él, con Murat, se habia apoderado traidoramente de Pam-

plona y de San Sebastian; con Moncey y otros, de Figueras y Barcelona; con Junot, de Portugal. La Peninsula ibérica tenia sus dos manos enclavadas por los ejércitos franceses de Oriente, y sus piés enclavados por los ejércitos franceses de Occidente. Era un pueblo crucificado por la alevosia y la traicion.

Pero no muere nunca el espíritu de un pueblo. La guerra fué proclamada por la nacion, sostenida por la nacion y la nacion venció. Aunque no tuviésemos otra gloria, nos bastaba esta para nuestro legítimo orgullo. Aunque no hubiese otra prueba, esta prueba bastaba para sostener y popularizar los ejércitos nacionales. El soldado de linea se perdió en la inundacion de los soldados populares. Los generales de batalla se perdieron ó se disparon en la nube inmortal de los guerrilleros.

Cuando Asturias declaró la guerra, el gobierno inglés buscaba y no podia encontrar aquella region en el mapa. Era, como en tiempo de Pelayo, la humilde pero pródiga bellota de que habia de brotar la sagrada encina de nuestra nacionalidad. Santander, que siguió á Asturias reunió 5.000 hombres, cuyo núcleo era la milicia provincial de Laredo. Galicia reunió 40.000 hombres, y a su cabeza iban aquellos batallones literarios, compuestos de estudiantes que habian cambiado los libros por las armas. Un vendedor de pajuelas ponía en Valencia sobre un trozo de caña su colorada faja, y aquella era la bandera de la patria, y aquel harapo conducía a la guerra y a la victoria. La voz de las campanas que tocaban a rebato despertaba á los almogabares de Iguazada y de Manresa, que soterraban á los franceses bajo los riscos del Bruch. La primera defensa de Zaragoza, aquel esfuerzo que no tiene igual en la historia, aquel suicidio sublime de un pueblo, mas grande, mas heroico, mas inmortal que el suicidio de Bruto y de Cauton, aquel sacrificio que acaso no se renovará en el mundo, fué la obra de un pueblo delirante por su libertad.

En la misma batalla de Bailén habia 9.000 hombres de linea. Los restantes hasta 25.000 fueron improvisados por el heroico génio de nuestra Andalucía. Allí perdió el grande ejército la virginidad de su gloria. Allí el águila del César fué herida en el ala para ser mas tarde herida en el corazón. Cuando Bonaparte lo supo, lloró, y lloró porque pelotones de guerreros improvisados habian desechado los veteranos que él forjara en el horno de la guerra.

Se me preguntará: ¿olvidas á Wellington? No lo olvido, no lo ha olvidado la historia. Pero recordad que el mismo ejército de Wellington no era un ejército forzoso, sino un ejército de voluntarios. Recordad que dos veces nos abandonó Inglaterra; recordad que en 1810, en 1811, en 1812, en 1813, el peso de la guerra cayó sobre nuestros grandes guerrilleros, que burlaban la táctica sabia de Napoleon con la táctica popular de Viriato. El mayor servicio que Wellington nos prestó fué ir pisando á los ejércitos franceses cuando se volvian desmayados, desangrados y flacos; irlos persiguiendo desde Salamanca á Vitoria, desde Vitoria á Tolosa, desde Tolosa á San Sebastian, desde San Sebastian hasta las riberas mismas del Adour, hasta el seno mismo de Francia. Pero el pueblo produjo los ejércitos, los mantuvo con su entusiasmo, los impulsó con su aliento, los animó con su sangre, los salvó con su génio táctico, representado por los inmortales caudillos, y enseñó á Europa entera la vida y la fuerza que hay en el seno de las naciones.

Pues bien: eso quiero yo; eso pido yo; que tengamos solo ejército de ciudadanos cuando lo ne-

cesitemos para tan grandes sacrificios.

No quiero hablar de la politica actual; razones de prudencia me lo vedan; pero en estos momentos supremos tener que elegir entre dos escuelas políticas que dividen esta Asamblea. Los últimos sucesos han cambiado la situacion de la mayoría, la situacion de la minoría, la situacion del gobierno. Aquí hay dos escuelas. Hay una escuela que busca primero la tradicion y despues la libertad; hay otra escuela que busca primero la libertad y despues la tradicion; hay una escuela que quiere que los derechos individuales emanen de la ley; hay otra escuela que quiere que los derechos individuales sean ilegales, porque emanan de la naturaleza; hay una escuela que representa, con justos títulos y con grandes fundamentos históricos, los privilegios de las clases medias; y hay otra escuela que, con no menores títulos, representa los derechos de todas las clases sociales: hay una escuela que cree que la democracia debe estar todavía en tutela; y otra que cree, con razon, que es ya tiempo de emancipar á la democracia; hay una escuela que quiere una autoridad muy grande y una soberanía nacional muy pequeña; y hay otra escuela que quiere una soberanía nacional muy grande y una autoridad muy pequeña; hay una escuela que quiere centralizacion y ejército forzoso, y hay otra escuela que quiere descentralizacion y federacion y ejército nacional; hay una escuela doctrinaria, y otra escuela democrática; elegid la una ó la otra, mas para acertar en vuestra eleccion, comenzad por suprimir las quintas, que es la aspiracion de la escuela verdaderamente democrática, porque las quintas son el horror y la abominacion de los pueblos.

He dicho.

## CRONICON GENERAL.

De La Correspondencia de España del 26:

Hoy ha publicado un bando el alcalde popular de Madrid dando seguridad al vecindario de que los mozos á quienes toque la suerte de soldados en la quinta del corriente año, seran redimidos por el ayuntamiento de la misma manera que el año anterior.

Pero el ayuntamiento necesita saber cuántos son los mozos sorteables que cubren plaza y están exentos del servivio militar por otras razones, para aprovechar la ventaja económica que esto le proporciona; y conocer el número de sustitutos que necesita adquirir.

En cumplimiento, pues de la ley; en virtud de lo manifestado anteriormente y para evitar que sean incluidos en el alistamiento los que deban jugar la suerte en otros pueblos; aprovechando de este modo las ventajas de la sustitucion, que solo han de alcanzar aquellos á quienes legalmente corresponde jugar la suerte en Madrid, ha dispuesto el señor alcalde poner en conocimiento de todos:

1.º Que desde el próximo domingo, 27 del corriente, dará principio en las alcaldías de distrito la rectificacion del alistamiento, á las diez de la mañana, y que continuará en los días siguientes, festivos y no festivos, en la forma que previene el capítulo 6.º de la ley de quintas.

2.º Los mozos pertenecientes á los diez barrios de cada distrito concurrirán á la alcaldía respectiva.



ESTRANGERO.

Roma 21.—Confirmase la noticia de que el Papa se opone resueltamente a toda intervencion directa ó indirecta de las potencias en el Concilio.

Tours 22.—Pascual Grousset, ha sido espulsado de la sala del alto tribunal de Justicia, como se ha dicho en un parte anterior, por haber ultrajado a la familia Bonaparte.

Contestando a la pregunta del presidente si tenia algunas relaciones de parentesco con el acusado, contestó testualmente: «La señora Letitia ha tenido tantos queridos, que francamente no puedo decir con seguridad si soy ó no pariente de Bonaparte.»

Tours 23.—El Sr. Natal, rentista, declara haber oido decir en casa del farmacéutico que el principe Bonaparte fué abofeteado.

El Sr. de Fonvielle lo desmiente, y el Sr. Natal persiste en sus afirmaciones.

El periodista Sr. Wanchter declara que el señor de Fonvielle dijo en una conversacion:

«Tenemos derecho de emplear la calumnia como arma contra nuestros adversarios políticos.»

Declaran varios testigos que el señor de Fonvielle dijo que Victor Noir habia abofeteado al principe.

Otros declaran que el Sr. de Fonvielle solo se refirió a un gesto hecho por Victor Noir.

Llamado nuevamente el Sr. de Fonvielle, niega enérgicamente estos asertos.

Washington 23.—El comité de Negocios extranjeros de la Cámara de los representantes se ha declarado favorable a una resolucion del general Banks invitando al presidente a mantener una neutralidad imparcial durante la lucha entre España y Cuba.

Florenca 23.—El gobierno, informado de que se preparaba otra tentativa en sentido republicano, ha tomado precauciones. Otra tentativa contra un cuartel de tropa ha sido señalada en Plaisance, y una partida de 70 hombres cerca de Faenza.

Un meeting proyectado en Bolonia ha dado lugar a que se tomasen precauciones, pero se ha abandonado el proyecto, habiéndose quedado indiferente la poblacion de la ciudad.

Creuzot 24.—Doscientos alborotadores han ido a Montchaubin para impedir los trabajos. Han sido perseguidos por un batallon que hizo siete prisioneros.

Paris 24.—El ministro de la Guerra, contestando ayer al Sr. de Keratry, ha dicho: Si sobreviene una guerra, debo estar dispuesto, pero creo que la política del gabinete es muy pacífica.

Id. id.—El presidente del Cuerpo legislativo, señor Schneider, ha llegado a Creuzot, donde sigue la huelga.

Dos regimientos de infanteria han llegado al mismo punto para evitar desórdenes.

Se ha suspendido la recepcion de las Tullerías que debía verificarse esta noche.

Rocheport ha regresado esta mañana a Paris despues de haber presentado sus declaraciones ante el tribunal de Tours.

Tours 25.—Los abogados Floret y Laurier han intentado demostrar, acusando al principe Bonaparte, que no recibió bofetón alguno de Victor Noir.

Paris 25.—La presentacion de Senatus-consulto sobre la reforma constitucional, se ha aplazado para el lunes.

Paris 26.—El diputado republicano Raspail está enfermo de mucha gravedad.

Las últimas noticias de Roma anuncian que el obispo de Strassmayer ha declarado que si no se podia definir un artículo de fé con el acuerdo de la inmensa mayoría de obispos del Concilio, veríase forzado a abandonar la tribuna.

«El Constitutionnel» dice, que la contestacion del cardenal Antonelli trata de probar que los veinte y un cánones no tienen el sentido que Francia les atribuye, dice que los debates del Concilio pueden modificarlos notablemente. La Iglesia no piensa en manera alguna en inmiscuirse en la política. Los cánones no tenían carácter para hacer salir a Francia de su abstencion. El cardenal Antonelli espera que despues de estas esplicaciones, Francia no se creará fundada para insistir en su demanda.



CRONICA LOCAL.

Mahon 3 de abril de 1870.

Hoy es el día señalado por la Junta Directiva del Casino de San Luis para la reunion general ordinaria que previenen sus estatutos. Hacemos esta nueva indicacion para complacer a los ciudadanos interesados en la mayor concurrencia posible.

Dice el refran que vista hace fé. Haciendo homenaje al aforismo formulado por el sentido comun, ahora es el momento oportuno de entonar canticos de alabanza por la actividad que viene desplegandose en el derribo de los edificios, sitos en la calle de Hannover (Adnóver) frente al arco de la de Alayor. Los aficionados a los estudios arqueológicos pueden darse un paseo por dicho punto, y podran juzgar de las fabricaciones de los agarenos, contemplando la demolicion del antiguo bastion, que ha dado nombre a la calle colindante.

Al nuevo subgobernador de Menorca, C. Miguel Socias Caymari, se dice que le tendremos en Mahon en esta semana, no habiendo arribado aun por aguardar en Alcudia al vapor Menorca, que la fuerte tramontana de estos dias tuvo detenido en nuestro puerto.

En la última local de nuestro número de ayer se cometió un salto de caja, que debemos subsanar. Donde dice: «poniendo en paragon al mas exiguo de los liliputienses», léase: «poniendo en paragon al mas colosal de los gigantes con el mas exiguo de los liliputienses.»

Antier a última hora se repartió una hoja volante con el rubro siguiente: A nuestros coreligionarios (que no correligionarios) de Menorca y a los de fuera de ella. Aparece suscrita por Varios republicanos federales.

Hacemos propósito de contestar a todo, absolutamente a todo, en dos artículos: A los de fuera y A los de casa; pero como nadie nos urge, y como tampoco no queremos cercenar las columnas del periódico con mezuquinas rencillas, robando el espacio de que disponemos para asuntos de palpitante interés, contestaremos tambien con hojas (vulgo sinapismos) volantes, aprovechando los ratos de ocio de redactores y cajistas.

Estamos de enhorabuena; pero de completa enhorabuena, gracias sean dadas a la diligencia que ha desplegado el C. Rafael Prieto y Caules.

Adversarios políticos francos y leales de nuestro diputado, con la misma entereza que le hemos combatido, con la misma rendimosle hoy justo tributo de consideracion y aprecio por su incansante anhelo de conseguir materiales mejoras para el suelo que le vió nacer.

Recordarán nuestros habituales lectores que no ha muchos dias anunciamos, que la Junta de Comercio habia solicitado de la Direccion general de obras públicas el adoquinado del muelle en un trayecto de setenta metros hacia el naciente de la Aduana. Pues bien: nos cabe la satisfaccion de poder anunciar que encomendada la esposicion a buenas manos, fué presentada en el negociado correspondiente el 24 del pasado, despachada favorablemente a los dos dias de su presentacion, mandándose que sin tardanza se proceda a ejecutar los trabajos.

No es esto todo.

En medio de los apuros financieros del erario, y no obstante el clamoreo del enjambre de acreedores que agovia al Tesoro, se han dictado dos providencias que serán del agrado de nuestros incansables comunicantes.

Refiérese la primera a las clases pasivas de las Baleares, que cobraran dos mensualidades, y hace referencia la segunda a que se satisfagan hasta el dia los haberes de las clases activas. El de suponer que ambos mandatos esten ya cumplimentado, ó en visperas de ello.

En la Gaceta oficial de Madrid se declara vacante la escribanía del juzgado de primera instancia correspondiente al partido judicial de Mahon, señalándose el término de treinta dias, a fin de que los aspirantes presenten sus solicitudes a la Audiencia del territorio.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

Domingo de Pasion.—San Benito Negro confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. del Carmen, en su propia iglesia, privilegiada.

En la Capilla Evangélica, Gracia 73, habrá hoy culto de 10 ½ a 12 de la mañana.

Por la tarde, escuela dominical, abriéndose otra vez culto de 7 a 9 de la noche.

Santo de mañana.

San Isidoro, arzobispo de Sevilla, doctor.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Barómetro a las 7 horas m.		Termómetro centígrado.		Higrómetro a las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media.	Vientos a las 9 h. mañana.	Fuera sobre un metro cuadrado en kilos.
	Max.	Min.	Max.	Min.					
2	761.3	11.8	5.7	78			9	NE. flojo.	1°

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale a las 5 h. y 42 ms.—Pónese a las 6 h. y 26 ms.

LUNA.—Sale a las 7 h. y 40 ms. de la m.—Pónese a las 8 h. y 6 ms. de la n.



# BOLETIN DE ANUNCIOS.

## Don Celestino Sagarminaga y Arriaga, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Por el presente se cita, llama y emplaza á Ana Mercadal y Ginart, natural de Alayor, y cuya residencia se ignora, para que por si ó por medio de procurador con poder bastante comparezca en este juzgado á usar de su derecho en el juicio voluntario de testamentaria de sus padres Rafael Mercadal y Seguí, y Francisca Ginard y Seguí, y de sus hermanos Rafael y Juana Mercadal y Ginard, que ha sido promovido, y se está sustanciando en dicho juzgado á solicitud de Francisca Mercadal y Ginart; pues así lo tengo mandado por auto de hoy en dicho juicio, en la inteligencia que aunque no comparezca, se seguirá adelante en el mismo sin mas citarla ni emplazarla parándole el perjuicio que haya lugar. Dado en Mahon á veinte y nueve de Marzo de mil ochocientos setenta.—Celestino Sagarminaga.—Juan Allés, Esno.

## Alcaldía popular de Mahon.

Ultimada la formación de las secciones establecidas por la ley de 23 febrero último, día cinco del actual, á los once de su mañana, el Ayuntamiento en sesion pública procederá al sorteo de los individuos que han de formar la Junta de asociados de que tratan los arts. 25 y siguientes de la espresada ley, cuyo acto se anunciará á toque de campana con una hora de anticipacion, según está prevenido.

Lo que se anuncia al público para su inteligencia y efectos consiguientes. Mahon 1.º de abril 1870.—G. Escudero.

## Alcaldía popular de Mahon.

Con arreglo á lo prevenido en el art.º 58 de la ley de 26 enero de 1856, el sorteo de los mozos sujetos al presente reemplazo se verificará el domingo dia 3 de los corrientes en esta Casa Consistorial, empezando el acto á las siete de la mañana.

Lo que se anuncia en este periódico para conocimiento del público. Mahon 1.º de Abril de 1870.—El Alcalde 1.º, Gerónimo Escudero.

## Casino del Progreso de San Luis.

Se recuerda á los señores socios que el próximo domingo 3 de abril á las 4 la tarde, se celebrará la Junta general ordinaria que previene el Capítulo 5.º art.º 22 del reglamento. San Luis 29 de marzo de 1870.—P. A. de la J. D.—J. Biale.—Srio.

## ARANJAT.

Se acaba de confeccionar un fresco surtido de este delicioso dulce de la estacion, en la Confiteria de Andreu, calle San Roque n.º 9, á 24 cént. la libra.

Por tener que ausentarse su dueño, en la calle de Cos de Gracia n.º 35 se vende un pianino de la fábrica de Boisselot.

## PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



### PÍLDORAS HOLLOWAY.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificacion completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organizacion entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutifera en el higado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en qué vá envuelta cada caja del medicamento.

### UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en qué penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Lóndres.

Se gratificará con 2 escudos, al que entregue en esta imprenta, una bolsa de plata con varias monedas, que se extravió el domingo por la tarde.

## 2000 AÑADIDOS,

RIZOS,

TRENZAS RIZADAS DE ALTA NOVEDAD.

Gran rebaja de precios. Peluquería y perfumería de F. Turoll, Escudellers, n.º 12, esquina á Nueva de San Francisco y Union, 7, Barcelona.

Se recomiendan por su especificidad y baratura los añadidos de 4 palmos, primera clase, á razon de 14 pesetas; de 4½ á 18 pesetas; de 5 palmos á 21 p. Rizos de 2½ palmos largo á 5 p.; de 3 id. á 7 p. Trenzas rizadas á 11 p. Además un sorprendente surtido de artículos concernientes á dichos ramos, sobre los cuales se hará el 50 por 100 de rebaja.

## VINOS GENEROSOS

SUPERIOR CALIDAD.

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jimenez, rancio del Priorato, los ricos Moscatel y Pajarete, Madera, Jerez y Jerez muy superior.

## MORA

plaza de la Constitucion num. 6.

## PARA VENDER.

Lo está la casa n.º 78 de la Esplanada, al lado del Casino del Consey. Informarán en la calle del Buenaire n.º 8.

## Para Alquilar.

Lo está la casa calle de Gracia n.º 91. Darán razon calle de Deyá n.º 2.

## Esteban Renard

MECÁNICO DENTISTA DEL

Ilustre Duque de la Victoria

Ex-Regente de España.

Calle Nueva n.º 33, principal,

MAHON.

## EL ECO DE LA JUVENTUD.

Esta publicacion sale á luz los dias 10, 20 y 30 de cada mes al precio de 1 real mensual, y en tamaño mitad al de El Menorquin.

Fuera de la isla, 4 rs. vn. trimestre.

Se suscribe en esta imprenta.

## ELEMENTOS

de

## GRAMÁTICA CASTELLANA,

arreglados en lo posible á los principios de la Gramática general, por

D. ANTONIO VINENT Y MASCARÓ.

Se halla de venta en esta Imprenta y en casa de su autor, á 5 Rs. vn. el ejemplar encuadrado al carton.

MAHON.—Tip. de Fabregues, hermanos, calle del Norte, 1.